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愛情的本質 －聖嚴法師 

問：愛情對世間男女來說，有多重要？請法師談談感情對人類的影響。 

答：人有兩種本能，一種是飲食，另外一種是性，也就是指兩性的互動、親密關

係。除了像我這樣的出家人不需要第二種本能以外，所有的在家人、凡夫眾生，

生活上都不能缺少這兩項。 

一般人缺少了飲食就不能活，而如果缺少愛情，也就是兩性之間親密關係的話，

人類不僅會面臨沒有後代的問題，心理上也會覺得空虛，生活上更會感到缺乏支

持。因此，兩性之間的愛情，是與生俱來的。 

人需要愛情，動物也一樣。不過，人和動物的愛情行為不太一樣。在動物界，我

們可以看到情感專一的動物，譬如鴛鴦和雁鳥，牠們絕對不會混亂，也不會有亂

倫的行為，就是從一而終。 

人就比較複雜了！有些人的兩性關係非常專一，有些則非常混亂。在古代社會，

人們非常重視愛情專一，對於專情的女子，稱為「貞節烈女」，但到了近代，似

乎已經不再重視了。雖然社會上仍鼓吹彼此之間要相親相愛，但漸漸的大家對感

情的態度就變得比較淡，對愛情也沒這麼認真了。 

人的感情比較脆弱，要做到從一而終並不容易，不像某些動物只認對象，一旦認

定了對象，就不會改變；人則不然，只要一發生問題，如太太死了可以續絃，先

生死了可以改嫁，甚至於對方都還健在的時候，依然可以離婚、再婚，甚至發生

婚外情。 

元曲中有「問世間情為何物，直教人生死相許」的感懷，這是鼓勵從一而終的感

情。此外，還有「生同羅帳死同穴」，意思是如果對方死了自己也不會變異，像

這種愛情就非常堅固。 

有的人丈夫在過世以後，絕對不再嫁，有的人在太太死了以後也不再娶，像這樣

的忠誠好像很值得讚歎，可是現在的人又覺得似乎沒有這個必要！人已經死了，

為什麼一定還要為他守著，那麼痛苦做什麼？另外再找一個伴，不是很好嗎？所

以，我想這是值得討論的問題。 

問：感情和情緒是一樣的嗎？ 

答：情感是人的本能，也是情緒的一部分。情緒是一種連續的狀態，如果僅是一

個念頭，不能叫做情緒。情緒是持續性的、有波動的情感狀態，而比較穩定的，

不是那麼起起伏伏的則稱為「感情」。 
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人與人之間的愛情，或是親情、友情，都是屬於感情的層次。感情不會有很大的

波動，也不會有那麼多的不舒服、不快樂，它不是痛苦，而是一種力量，讓自己

生存下去的一種動力，也是一種助緣。 

問：真正的愛情，應該是什麼樣子？ 

答：愛能夠持久、穩定，那非常好，就好像一個人的生命之中有了潤滑劑，不僅

調劑了生活，也覺得生命很有意義。彼此之間就是我為了你、你為了我，無論發

生什麼事，至少這世界上還有彼此，可以互相幫助、互相依靠，兩個人在一起很

有安全感。 

所以，愛情對人來說是非常好的，但是如果愛到了天昏地暗的地步，除了愛情什

麼都不管了，這樣是愚癡，不叫愛情，我認為那是發瘋、發狂。 

有些人重現實，只顧當下的感受，放任這些感受超越彼此之間的藩籬，不管年齡、

貧富，也不管美醜或性格是否相投相契，只知道彼此相愛。這樣的感情是禁不起

時間考驗的，當時間一長，就會發現彼此的差距，此時就發生問題了。 

所以，談戀愛最好年齡還是能夠相近、身心狀況相似，彼此的智能也不要差距太

大。這裡所謂的「智能」並不一定是指知識或學問，而是彼此在人格、性格方面

能相處。現代人的愛情很難持久，很難平衡穩定，然而，真正的愛情應該是持久

的、平穩的，彼此的互動應該是沒有阻礙的。雖然想要做到這樣真的比較不容易，

但這才是真正的愛情。 

問：很多人相信「緣定三生」的宿命論，請教法師對此看法？ 

答：一般人因為小說看多了，才會相信小說裡面講的「緣定三生」，男女之間因

為彼此相愛，便覺得這是因為有緣。但若要清楚的講「緣」是什麼？沒有人說得

清楚。有人認為，彼此在過去世曾經結過婚，所以這一生還要在一起生活，並且

約定以後還要繼續做夫妻。包括過去生、現在生、未來生，即所謂的「緣定三生」。 

佛教認為，「緣」並不僅限於男女的關係，凡是人與人相處，無論跟誰接觸，都

是因為在過去生曾經結過緣，有的是結善緣，有的是結惡緣。如果結過善緣，就

是做朋友、家人，或者成為夫妻；如果結惡緣，就變成仇人，互相的傷害，冤冤

相報、冤家路窄，一樣會再見面。 

緣，有時是偶然間接觸便會產生，有時則需要慢慢培養。偶然接觸的緣分，就是

所謂的「一見鍾情」。可是，有些「一見鍾情」也滿奇怪，譬如兩個人見面，一

個人產生了單方面的鍾情，但另外一方並不希望跟他做朋友，又該怎麼解釋呢？

這就是單獨的、個人的一種情緒和感受。或許是他個人正好處於空虛的狀態，偶
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然間看到某個人，就想把自己和對方湊合在一起。這種情況，可能過去根本沒有

結緣，就因為這一次相遇，而產生了這樣的緣分。 

所以男女見面或者相愛，可能是過去某一世曾經接觸過，產生過友誼或是愛情，

在這一生又遇到了。但是，也可能過去根本沒有相遇過，而這一生有因緣認識，

並發生了愛情。至於來生是不是還一定能夠在一起？機會其實是非常渺茫。 

我們在一生中接觸到的人或事相當複雜，所以來生是不是還能生活在同一個世

界，還能碰得到面，而且又能結婚，要發生這種「三世因緣」的機會，是很難的。 

另外還有一種可能，就是這一生曾經結了緣，在未來的某一生還會碰面！而男女

彼此在一起，除非相處的時間很短，才會只有甜蜜和恩愛，沒有怨恨，否則，夫

妻之間從結婚到老死，能白首偕老從來不吵架、不做怨家的，真的很少。 

問：請法師講講對同性戀的看法？ 

答：同性戀的問題，在中國或西方的歷史上都有，甚至經典裡也有記載。我們可

以說自有人類以來，同性戀就是存在的。人有同性戀，動物也有同性戀，不過並

不受到鼓勵。 

同性戀是不是一定有肉體上的關係？不一定。基本上，相同性別的兩個人在一

起，彼此相互愛慕、互相需要，彼此結合在一起，那就是同性戀了。 

不過，在天地之間，一陰一陽還是比較正常。陰和陽、男和女、夫和婦，否則就

會違背自然，生兒育女受到影響，後代的繁殖也就不平衡了。 

因此，我認為不必過度強調這個問題，雖不必反對，但我也不會同意或贊成，這

只是一個社會現象而已。 

問：現代社會發生「一夜情」的情形屢見不鮮，這樣的關係，也是愛情嗎？ 

答：一夜情裡沒有愛情，只有刺激和情緒。有些人因為寂寞，不知道怎麼尋求安

慰，所以去找一夜情。在過去，因為紅燈戶很多，可以去找娼妓，現在這樣的場

所不多了，因此就產生所謂的網交、一夜情之類的情形。 

一夜情是指兩個人見面以後，彼此覺得順眼，就在一起了，甚至連姓名都不知道，

只要彼此的需要獲得滿足，然後就離開。像這樣的關係，能說是速食的愛情嗎？

這裡面其實沒有真正的愛情，只有情緒的發洩和一時情感上的滿足，所以並不值

得鼓勵。 

如果一夜情真的是這樣，那尋求一夜情的人應該很痛苦，並不快樂。因為這種關
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係不穩定、不持久，也沒有安全感，只是在肉體上尋找刺激、安慰，這根本談不

上愛情，那這種感情還要它做什麼？ 

 

本文摘自《覺情書》 


